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1. Anfragen aus der Bevölkerung – zur Info
• Stadtteilhaus West (südlich vom Rudeltplatz) verzögert sich seit Jahrzehnten
Antrag wurde von uns Ende 2017 gestellt jedoch seitens der Stadt leider nicht entsprochen.
Vergabeverfahren für ein Architekturbüro bis Ende 2018. Start vom Bürgerbeteiligungsverfahren im ersten 

Halbjahr 2019. Bauphase 2021/22.

• Mangel an Sportmöglichkeiten / Vereinen im Stadtwesten
Antrag wurde von uns Ende August 2018 gestellt. Weiteres hierzu beim Agenda Punkt 2.

• Erscheinungsbild vom Rudeltplatz wird kritisiert. Entspricht eher einer „Betonwüste“ als einem Ort der 
Begegnung und der sozialen Interaktion.

Verbesserungsmöglichkeiten wurden bereits mit Vertretern der Stadt besprochen jedoch darauffolgend 
vom Amt für Stadtentwicklung und Stadtplanung abgelehnt.

Antrag von uns zur Verbesserung der Situation in Arbeit.

• Fehlende Treffpunkte für Jugendliche in den westlichen Neubaugebieten
Wurde an die Stadt kommuniziert. Treffen mit Vertretern der Stadt vom Amt für Soziokultur und des 

Stadtjugendamts im Mai 2018.
Angebot im Jugendhaus West soll ausgebaut werden. Vertreter der Stadt möchten mit den betroffenen 

Jugendlichen sprechen und auf bestehende Möglichkeiten (z.B. 3 Jugendclubs) hinweisen.

• West III
Weiteres hierzu beim Agenda Punkt 3.
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1. Anfragen aus der Bevölkerung – zur Info
• Wunsch nach mehr Freizeit- und Sportmöglichkeiten vor Ort für Kinder und Jugendliche aber auch 

Erwachsene 
Antrag zum Stadtteilhaus und zur Schaffung einer Vereinskultur wurde bereits gestellt.
Wir sind aktuell im Kontakt mit den Pfadfindern (Stamm Waräger).
Sind in Abstimmung mit dem Jugendamt und der Leitung von der Scheune.

• Blühwiese bei der Pieta = Unkraut
Wurde an die Stadt kommuniziert. Wiese wurde gemäht. Maßnahmen im Frühling abwarten.

• Gefahrenstelle für Schulkinder bei Kreisel Dorfstraße - Holzweg - Forchheimer Str. 
Ortsbegehung mit Vertretern der Stadt wurde durchgeführt. Neue Markierungen wurden aufgebracht.

• Schlaglöcher auf dem Holzweg
Wurde an die Stadt kommuniziert. Löcher werden aufgefüllt. Weitere Maßnahmen falls nötig.

• Schlecht einsehbare Querung der Mönaustraße für Radfahrer und Fußgänger kommend von 
Dompropststr.

Ortsbegehung mit Vertretern der Stadt wurde durchgeführt. Hecke wurde zurückgeschnitten und 
Übergang verbreitert.

• Handlauf Aussegnungshalle oft nicht nutzbar da verstellt
Problem wurde kommuniziert. Die vorhandenen Handläufe werden in Zukunft freigehalten.
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1. Anfragen aus der Bevölkerung – zur Info
• Nahversorgung durch Gemüsehändler bei Metzgerei Güthlein nicht mehr verfügbar
Problem wurde kommuniziert. Gemüsehändler wieder mehrmals pro Woche vor Ort. 

• Ampelschaltung Kreuzung Frankenwaldallee-Europakanal kritisiert  zu lange Rotphasen
Wurde an die Stadt kommuniziert. Kreuzung wurde mit „intelligenter Ampel“ ausgestattet. Flexible 

Ampelfasen je nach Verkehrsaufkommen.

• Zugeparkter Gehsteig beim AWO Kreisel Coburger Straße. Fußgänger müssen auf die Fahrbahn 
ausweichen.

Wurde an die Stadt kommuniziert. Warten auf Rückmeldung.

• Gefahrenstelle für Schul-/ und Kindergartenkinder in der Dorfstraße bei Fahrrad Schreiber kommend von 
Alter Markt

Wurde an die Stadt kommuniziert. Warten auf Rückmeldung.

• Fehlende Beleuchtung bei Fuß-/ Radweg in der Nähe von Straßberg – Flinzweg
Haben uns den Bereich vor Ort angeschaut. Alternative Strecke mit Beleuchtung ist vorhanden.

• Fehlendes Sonnensegel beim neuen Spielplatz südliche vom Rudeltplatz
Wurde an die Stadt kommuniziert. Kann aufgrund der „Gefahr des Bekletterns“ auf öffentlichen Anlagen 

nicht umgesetzt werden.
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1. Anfragen aus der Bevölkerung – zur Info
• Tempolimit 30 in der Häuslinger Straße / Dorfstraße wird nicht eingehalten 
Wurde an die Stadt kommuniziert. „Smiley-Schild“ wurde aufgestellt. Laut Anwohner war eine 

Verbesserung ersichtlich. Schilder können aber immer nur temporär aufgestellt werden.

• Beim Wasser-/ Kleinkindspielplatz am Kößweg ist seit 2 Jahren die Wasserpumpe außer Betrieb
Wurde an die Stadt kommuniziert. Coliforme Bakterien nachgewiesen. Maßnahmen bereits eingeleitet.

• Zunehmende Verschmutzung, mehrere Sitzbänke kaputt und Brunnen seit Jahren abgeschaltet in der 
Büchenbacher Anlage / Odenwaldallee

Wurde an die Stadt kommuniziert. 
Alte Holzbänke wurden abgebaut und robuste Metallbänke aufgebaut. Der Brunnen ist in Privatbesitz - 

Stadt hat keinen Einfluss darauf.

• Beim "großen" Spielplatz am nördlichen Ortsrand in Richtung Dummetsweiher ist seit Jahren die Seilbahn 
kaputt. Jetzt wurde auch noch die Schaukel abgebaut. Der Rutschturm ist verwahrlost, die Kletterwand 
vollgeschmiert und der Sand voller Scherben

Wurde an die Stadt kommuniziert. Maßnahmen zu allen Punkten werden eingeleitet.

• Beim Bebauungsplan F465 (Frauenauracher Straße; derzeit Siemens) nicht nur Gewerbe sondern auch 
Wohnungsbau berücksichtigen

Bitte um Überprüfung einer Nutzungsänderung für den Wohnungsbau. Warten auf Rückmeldung.
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2. Sportentwicklung in Büchenbach

Antrag “Planung und Schaffung neuer Sportstätten und Stärkung der Vereinskultur in Erlangen 
Büchenbach” wurde am 27.08.2018 eingereicht.

Kurzfristige  Ausweisung  von  Flächen  zur  Ansiedlung  von  Sport-  und Freizeitvereinen.

Baldmöglichst  Schaffung  von  neuen  Sportstätten  in  Erlangen  Büchenbach  in offener (für jeden 
frei zugänglich) und geschlossener (Vereinsgelände) Form.

Kurzfristige Kontaktaufnahme mit Vereinen (runder Tisch) und Erarbeitung von schnell wirkenden 
Maßnahmen.

Generell  stärkere  Berücksichtigung  von  Sportstätten  /  sozialen  Treffpunkten (anstatt 
ausschließlich Wohnungsneubau) in der Stadtentwicklungsplanung für Büchenbach.

Sofortiger  Start  der  Planungen  für  das  langfristige  Ziel  „Mehrgenerationen-Sportzentrum“ mit 
diversen In- und Outdoor Sportangeboten. 

Aufnahme  des  Postens  „Sportentwicklung  in  Büchenbach“  in  die Haushaltspläne  der  nächsten  
Jahre.  Bereitstellung  von  ausreichenden finanziellen Mitteln. Finanzierung kurzfristiger 
Maßnahmen. 
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2. Sportentwicklung in Büchenbach

Grund für den Antrag 

Sport hat positive Effekte auf die Gesundheit und das soziale Leben innerhalb eines Stadtteils.

Aktuell  leben in Büchenbach über 18.000 Menschen und es kommen stetig neue hinzu. Bezogen 
auf diese Größenordnung sind die Möglichkeiten lokal Sport zu betreiben unterdurchschnittlich. Mit 
Ausnahme von diversen Bolzplätzen gibt es lediglich: 3 Schulsporthallen, dass Fitnessstudio TV 
Vital, eine Schießsport- und eine Reitsportanlage. 

Aktuell müssen Eltern weite Strecken zurücklegen um Ihren Kindern Vereinssport zu ermöglichen.

Die Motivation mit Sport anzufangen nimmt ab wenn die Sportstätten weit entfernt sind.

Senioren können oft nicht mehr größere Strecken zurücklegen um Sport zu betreiben.

Sport kann ein guter Halt und eine sinnvolle Freizeitbeschäftigung sein und ein Verein eine gewisse 
Struktur in das Leben der Kinder und Jugendlichen bringen.

Sport dient der Integration und Fördert den Kontakt von Menschen mit unterschiedlichster sozialer 
Herkunft.
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2. Sportentwicklung in Büchenbach

Weiteres Vorgehen

Anfang dieses Jahres wurde die Planungsgruppe „Integrierte Sportentwicklungsplanung  (ISEP)“ 
unter der Leitung vom Sportamt gegründet.

Wir vom Stbr haben bei der Sitzung der „AG Sportentwicklung im Stadtwesten“ teilgenommen.

Das Sportamt hat die Ist-Situation im Westen erfasst und Maßnahmen erarbeitet. Diese 
Zwischenbilanz wird Anfang Oktober 2018 dem Stadtrat vorgestellt. Ein Resultat dieser Untersuchung 
wird sein: „[Bei der Untersuchung] konnten Defizite im Bereich der Sportanlagen, Sporthallen und 
Großspielfelder [in Büchenbach] ermittelt werden.“

Die Gründung der AG „Organisierte Sportangebote sind vielfältig“ ab Oktober 2018 hat den Fokus 
auf den organisierten Sport der Sportvereine. 

Interessierte Bürger sollen bei der Erarbeitung der Ziele und Maßnahmen eingebunden werden.

Wir vom Stadtteilbeirat befürworten ganz klar eine Weiterführung der Planungsgruppe 
ISEP und eine rasche Umsetzung der Maßnahmen durch die Politik.



    
West III
 
Informationen zur 
Stadtentwicklung von 
Erlangen- Büchenbach
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3. West III: Fragen des Stadtteilbeirats

• Fragen vor/bei der Bürgerversammlung am 24.7.2018
• Antworten aus dem Protokoll der Stadt Erlangen
• https://www.erlangen.de/Portaldata/1/Resources//Buergerversammlung_Bu

echenbach,_Haeusling,_Kosbach,_Steudach_Prokoll_13.08.2018.pdf

Frage Antwort Beantwor
tet?

1.) Wie sieht das Verkehrskonzept in 
Zusammenhang mit Erlangen West III 
aus (Lenkung des Verkehrsflusses im 
Stadtwesten, Lösung für Nadelöhr 
Büchenbacher Damm / Dechsendorfer 
Damm, Anbindung an den Fernverkehr)?

Verweis auf Untersuchung: 
Verkehrsplanung für Büchenbacher 
Damm wird geprüft. 
Ziel: ÖPNV (Bus, Stub, Rad, Fuß).
Stub-Trasse soll über West 3 verlaufen.
Kosbacher Brücke derzeit für ÖPNV 
konzipiert.

(   )

2.) Was ist die Datenbasis für die 
benötigten 12.000 Wohnungen? Es 
gibt dazu unterschiedliche Prognosen 
der Stadt und des Landes.

Prognosen wurden vorgestellt. 
Datenbasis für 12.000 Wohnungen 
wurde nicht erklärt.

https://www.erlangen.de/Portaldata/1/Resources/Buergerversammlung_Buechenbach,_Haeusling,_Kosbach,_Steudach_Prokoll_13.08.2018.pdf
https://www.erlangen.de/Portaldata/1/Resources/Buergerversammlung_Buechenbach,_Haeusling,_Kosbach,_Steudach_Prokoll_13.08.2018.pdf
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3. West III: Fragen des Stadtteilbeirats

Frage Antwort Beantwor
tet?

3.) Welche zusätzliche Infrastruktur 
ist erforderlich für West III 
(Kindergärten, Schulen, ärztliche 
Versorgung, Sportstätten, 
Nahversorgung, usw.)?

„Von Dr. Janik pauschal beantwortet. All 
das wird benötigt und muss im Rahmen 
der vorbereitenden Untersuchungen 
geklärt werden.“ Keine Aussage zu 
Auswirkung auf Gesamtstadt.

(   )

4.) Welche Bebauungspotentiale gibt 
es noch innerhalb des Stadtgebietes 
zur Schaffung von Wohnraum?  
Inwieweit werden die 
Umlandgemeinden und die 
Metropolregion einbezogen?

Bereits geplante 7.500 Wohnungen 
wurde in der Präsentation erwähnt, 
nicht aber im Protokoll. 
Keine Aussagen zu weiterem Potential 
innerhalb des Stadtgebietes.
Keine Aussagen zu Umlandgemeinden 
und Metropolregion. 

5.) Ist nach Versiegelung der 
Bebauungsgebiete 412, 413 und 
West III bei Starkregen noch eine 
ausreichende Entwässerung 
gewährleistet?

Teilweise indirekt erwähnt: „Bei der 
Planung eines neuen Stadtviertels … 
Kanalisation.“  Keine Aussagen zu 
Starkregen in 412, 413, West III. 



West III: Info Stadt Erlangen

Vortag zu West III 
Herr Zwißler vom Stadtplanungsamt

•Fragen vor/bei



West III: Info Bürgerinitiative HeimatERhalten

Vortag zu West III
Herr Birnbreier  von der Bürgerinitiative 
„HeimatERhalten“

•Fragen vor/bei
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Backup
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Backup
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